

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

España y Marruecos

Después de tres días ha podido el señor ministro de Estado buscar los antecedentes que se refieren á las reclamaciones pendientes de solución en Marruecos, y nos contesta desde las columnas de algunos periódicos.

Agradeciendo el honor, vamos á rectificar los errores que abundan en el suelto oficial.

«Nuestro ministro en Tánger, Sr. Figueroa—dice el suelto,—no ha telegrafiado diciendo que el sultán negaría la indemnización por los destrozos hechos en el laud *Miguel y Teresa*.»

Pues el Sr. Figueroa ha podido telegrafiarlo, porque insistimos en que el gobierno de S. M. sheriffiana niega la indemnización, fundándose en que la comisión española ha dado un dictámen poco favorable á los tripulantes del laud *Miguel y Teresa*.

¿Es que verdaderamente se ignora esto en el ministerio de Estado?

«Tampoco es exacto que en la reclamación del *Nueva Angelita* se pidiese al sultán castigo alguno para el laud de Agadir.»

Pues eso es lo grave del caso. El Kaíd de Agadir, que trató á los tripulantes del *Nueva Angelita* con inhumana crueldad, que se burló durante muchos meses de la autoridad consular, merece un castigo. Francia lo obtuvo no hace muchos meses para un gobernador marroquí en caso semejante.

¿Es que se contenta el ministro de Estado con la indemnización que se ofrece á España y no pide más? Pues creemos que el ministro de España hace muy mal en ser tan fácil de contentar.

«Del atropello del barco *San Antonio*, ocurrido en Abril último según dicho periódico ni hay reclamación entablada ni existe en el ministerio de Estado la menor noticia respecto del particular.»

Otra falta grave del ministerio de Estado.

La prensa se ocupó del suceso y el patron del *San Antonio* presentó su reclamación.

¿De qué sirven cónsules y ministros si no defienden á los españoles cuando son atropellados en país extranjero?

(*El Imparcial*).

Uua circular

El Sr. Pi y Margall, en nombre del Consejo federal, ha dirigido á sus correligionarios la circular siguiente:

«En la Asamblea se discutió si debíamos ó no salir de nuestro antiguo y sistemático retraimiento. Hubo opiniones diversas, pero casi unanimidad en que de restablecerse el sufragio universal no podíamos menos de acudir á las urnas.

La condición se ha cumplido. Tienen hoy voto los españoles todos de más de veinticinco años de edad que están en pleno goce de sus derechos civiles y hayan ganado el de la vecindad en cualquier municipio. No hay ya vacilación posible: hemos de tomar parte en la próxima elección de diputados á Cortes.

Anticipa el Consejo esta declaración porque las circunstancias lo exigen. Se está formando el censo según la ley, y se ha fijado el 15 de Agosto para toda reclamación contra las listas que han de publicar los ayuntamientos.

Es de sumo interés rectificar un censo que puede servir áun para las elecciones de la república, y urge que los federales todos se apresten á pedir ante las juntas municipales las inclusiones y las exclusiones necesarias para completarlo y depurarlo. Conviene que al efecto elijan en todas partes letrados que los guíen en el ejercicio de sus derechos.

Las elecciones más próximas son las de diputados provinciales, aplazadas no há mucho para el mes de Diciembre; mas respecto á esas elecciones, no al Consejo, sino á las regiones ó á las provincias, corresponde, según nuestros principios, determinar la conducta del partido. La deteminará el Consejo sólo cuando se convoquen las nuevas Cortes. Dirá entonces su pensamiento sobre la coalición, pensamiento que pueden muy bien modificar futuros sucesos.

En tanto, recomienda este Consejo á todos los federales la paz y la concordia, actividad para difundir nuestras doctrinas, esfuerzos repetidos y constantes para producir esa fermentación en los espíritus que ha sido siempre la precursora de las verdaderas revoluciones.»

La huelga en Málaga

Málaga 4.

Con el objeto de presenciar la entrada de los obreros en la fábrica «La Industria Malagueña», esta mañana á las cinco me encontraba entre los numerosos grupos de éstos que esperaban la apertura para dedicarse á sus faenas.

Desde luego observé que las chimeneas no anunciaban con sus penachos de humo que las calderas estuviesen dispuestas á poner en movimiento la maquinaria, y auguré mal de este detalle, por cuanto que son precisas algunas horas, no sólo para caldear, sino para levantar la presión á la altura necesaria á la fuerza que requiere esa vasta industria.

El número de obreros de ambos sexos que esperaban se les franquease la entrada era considerable. Calculo que serían pocas las mujeres que faltaban y éstas de las de los telares. Los hombres concurrían todos.

Estos penetraron por la portería, y cuando todo el mundo esperaba que se abriera la puerta principal, vimos que los obreros salían y que la policía aconsejaba á las mujeres que se retirasen, como lo efectuaron sin producir el menor alboroto.

Me retiré de aquel lugar en demanda de explicación de tan raro suceso, y después de oír diversos comentarios que me reservo porque no es oportuno estamparlos, me dirigí al gobierno, donde he celebrado una entrevista con el gobernador, que me ha dado la clave del enigma.

Según esta autoridad, anoche á la diez se presentaron en su despacho los apoderados en la casa Larios y le manifestaron que no conceptuaban oportuno abrir hoy la fábrica ante la eventualidad de que después de los gastos que ocasiona el caldeo se negasen los obreros á concurrir y por no querer hacer el papel poco airoso que les reservaba el suceso si transigiendo de este modo veían defraudadas sus aspiraciones.

Añadieron que en el momento en que tuvieran seguridad de que los trabajadores todos habían de acudir dispondrían la apertura; defiriéndola hasta mañana ó pasado en espera de que comisiones de

obreros habrían de ir á asegurarles que todos reanudarían las interrumpidas faenas.

El gobernador les ofreció que, como ejercían un derecho, los ampararía en él, por más que trató de poner el asunto en vías de solución en beneficio de ambas partes.

Los apoderados de Larios manifestaron también que tenían órdenes de no ceder á las imposiciones.

A esta conferencia asistieron el alcalde, de cuya conducta en esta ocasión hace elogio el gobernador, el coronel de la Guardia civil, el jefe de policía y otras varias personas.

El orden es perfecto en toda la población.

He recorrido los barrios habitados por los obreros parados, y aunque se nota alguna efervescencia, no se ven síntomas de perturbaciones.

La clase obrera ha dado una prueba más de su educación y cordura.

En este momento vengo del comité de tejedores mecánicos.

Allí he recogido la impresión de que la huelga comienza á presentar un aspecto nuevo, debido á un telegrama que, firmado por el compañero Iglesias, ha recibido dicho comité, ofreciendo recursos para continuar en el actual estado de cosas.

La tendencia de los obreros es desear esos ofrecimientos y volver al trabajo, pero no así las tejedoras, que hoy están más decididas á perseverar en su actitud.

La casa de Larios explica la no apertura de la fábrica diciendo que cuando se reunieron los obreros á la puerta de ella hicieron que los empleados de la casa recorrieran los grupos investigando el número y género de trabajo á que se dedicaban los trabajadores de ambos sexos congregados y notaron la ausencia de gran número de tejedoras, que representan un elemento sumamente necesario para la marcha de la fábrica.

Puede asegurarse, por lo tanto, que continúa el paro, que quizás determine la clausura del establecimiento, dados los propósitos de la sociedad que lo lleva de resistir la imposición y en último caso cerrar la fábrica.—V.

Seminaristas

Y SACRISTANES

Zaragoza 6.

D. Diego Puyol, habitante en la calle del Coso, núm. 35, recibió hace pocos días un anónimo, pésimamente redactado, exigiéndole 2.000 pesetas en nombre de una sociedad secreta, en la que, según su autor, están comprometidas personas de importancia social, que en determinada época hicieron entregar al gobernador de Madrid Sr. Aguilera 35.000 duros. De no satisfacer la cantidad expresada, los autores del anónimo amenazan matar dos hijos de Puyol, como fué asesinado un rico propietario de Sevilla. Añade el anónimo que el dinero, colocado bajo sobre, lo recogerá un joven ajeno á la sociedad.

El anónimo ostenta un puñal dibujado.

El Sr. Puyol dió parte del hecho al gobernador civil, quien enterado del asunto procuró tranquilizarle, pues estaba muy alarmada la familia.

El jefe de vigilancia, D. Ubaldo Lo-

pez, conferenció, de órden gubernativa, con el Sr. Puyol, acordando que éste hiciera un buen recibimiento al muchacho encargado de recibir la cantidad, para que no sospechase nada.

Por otra parte, recibían idéntico anónimo las religiosas de la Enseñanza, diciendo que si no entregaban igual cantidad, serían asesinadas y quemado el convento.

Las citadas religiosas también dieron aviso al gobernador.

El resultado de todo esto ha sido que un muchacho se presentó esta mañana á recoger la cantidad, mientras le aguardaban dos sujetos en los porches del paseo de Santa Engracia, escapándose uno de ellos y siendo preso el otro, que ha resultado ser un estudiante del Seminario.

Constituido el juzgado, decretó auto de prisión contra el sacristán del convento de monjas oblatas.

La revolucion argentina

Londres 5.

Los telegramas que se reciben de Buenos-Aires tienen extraordinaria gravedad y pintan la situación del país como insostenible.

Juárez Celman hace esfuerzos singulares para conseguir conciliar en favor suyo la opinión pública, pero no se manifiesta dispuesto á renunciar la presidencia.

Los telegramas que acaban de llegar explican de un modo completo sucesos que hasta ahora habían sido objeto de diferentes versiones y que permanecían en la oscuridad.

Quando el día 29 cesó el fuego y acabó el combate por haberse agotado las municiones de los sublevados, se hizo saber á éstos de parte del presidente que Juárez se hallaba dispuesto á dimitir en el acto. Como esto era lo que se proponían los sublevados, no resistieron más. De otro modo, áun sin municiones, hubieran agotado los medios de resistencia. Pocas horas después de haberse restablecido el día 29 la calma en Buenos-Aires, se supo que la Unión Cívica y los sublevados habían sido vilmente engañados por Juárez, y la indignación pública llegó á tomar la forma del delirio.

Sin los esfuerzos de los jefes de la Unión Cívica es seguro que entonces se hubiera atentado contra la vida de Juárez Celman.

Este ha venido practicando gestiones cerca de los jefes de la oposición para venir á un acuerdo, pero ha encontrado en todos la más firme resistencia. Hasta se asegura que Juárez ha apelado, para mantenerse en el poder, á un recurso antipatriótico, solicitando la intervención de los Estados Unidos. Pero el gobierno de Casablanca ha rechazado las insinuaciones que se le dirigieron.

El corresponsal de *The Times* en Buenos-Aires dice con fecha 3 del actual que el general Roca se ha separado completamente y que la renuncia del doctor Pellegrini está ya extendida.

Después de conocida la resuelta actitud de estos hombres, el doctor Juárez Celman ha ofrecido todas las carteras de ministro á los jefes de la oposición, patentizando que pasará por todo género de humillaciones con tal de conservar el poder. Precisamente los jefes del partido nacional han dado una lección al presidente, negándose á aceptar cargo alguno

en tanto que ese hombre no renuncie el suyo.

Informados de las promesas del doctor Juárez Celman y de la decidida actitud del doctor Pellegrini y del general Roca, han manifestado el deseo de que se envíen telegramas a «The Times» para anunciar a Europa que la renuncia del doctor Juárez Celman es segura; pero el corresponsal no asume la responsabilidad de garantizar el fundamento de tal aserción.

En atención á que los principales Bancos se niegan a someterse a la dirección del Banco Nacional y á causa de ser general la convicción de que el Sr. Juárez Celman ha de abandonar el poder en breve, los círculos financieros presentaron mejor aspecto el sábado y se hicieron ofertas de oro sin reparo alguno.

El corresponsal aludido insiste en repetir que la situación política en lo futuro depende en absoluto de la marcha que siga el doctor Juárez Celman.

«The Times» publica también hoy el siguiente telegrama fechado el 4 de Agosto en Buenos Aires:

«Habiendo fracasado el presidente, Sr. Juárez Celman, en su pretensión de lograr que aceptara un ministerio algún miembro de la oposición, el doctor ha ofrecido á la ciudad toda clase de privilegios, incluso la autonomía en la práctica.

La población, tenaz y amenazadora, no se da por satisfecha con nada sin la renuncia del presidente.

El doctor Pellegrini insiste en que abandone el cargo, y el general Roca mantiene su anterior actitud.

La residencia del doctor Celman se halla en estado de defensa y convenientemente defendida por fuerzas de policía y tiradores para prevenir cualquier sorpresa por parte del ejército.

Los oficiales de los regimientos que lucharon recientemente en bandos opuestos han fraternizado, declarando que en adelante las tropas no se batirán unas contra otras.

Los jefes de la marina que han combatido al gobierno han pedido entrar de nuevo tranquilamente en el ejercicio de los cargos que desempeñaban en la escuadra.

La situación actual en esta república no tiene precedentes y su carácter es inconcebible.—C.

Ensayos del submarino

«GOUBET»

El *Figaro*, en una correspondencia que le dirigen desde Cherburgo con fecha del 27 de Julio, describe las fiestas que han tenido lugar en aquella ciudad con motivo de hallarse en la rada la escuadra francesa después de practicar unas maniobras navales. Terminadas las fiestas, la escuadra, dice, se hará á la mar.

Más antes, añade, el «Goubet» practicará el lunes ensayos definitivos en presencia de las escuadras reunidas y de la comisión presidida por el almirante Gervais.

Nosotros hemos visitado el buque submarino, gracias á la amabilidad de monsieur Goubet, en compañía de su íntimo amigo nuestro apreciable colaborador Emilio Gautier. Dejamos á cargo de éste el hacer la reseña de los ensayos, pues él conoce la materia mejor que nosotros, pero podemos, no obstante, dar desde ahora el programa de ellos.

En un buque destinado al intento.

1.º Instalación del aparato destinado á botar al agua al submarino. Este aparato, llamado *cuna*, se sumergirá hasta cinco metros de profundidad.

2.º Dos falsos torpederos enlazados por una cadena, los cuales deberán colocarse en un buque designado de antemano.

3.º Una cadena destinada á impedir el movimiento del hélice de un buque designado de antemano.

4.º Un cilindro, en el cual estará

arrollado un alambre telefónico *equilibrado* que permita al submarino sumergido estar en constante comunicación con el buque al cual pertenezca.

Enseguida el submarino practicará, sin que se le vea, los ensayos siguientes:

Venir á colocarse en su *cuna*; indicar por medio de su flotador que está dispuesto á ser izado á flor de agua; instalación del alambre telefónico y lanzamiento del submarino á la mar (quince minutos); inspección; inmovilidad; estabilidad; lanzamiento de boyas indicadoras; señales y fuegos de todos colores; segunda subida á flor de agua; colocación de torpedos; nuevo lanzamiento al mar; colocación de la cadena destinada á paralizar el hélice.

Todas estas operaciones se harán en presencia de las escuadras. Este importante jurado se compone de los buques siguientes, que admiramos desde ayer en la rada:

«Formidable», con la insignia del comandante en jefe: «Marengo», «Trident», «Vauban», buques almirantes; «Stationnaire», «Surcouf», «Vautour», «Milán», «Epervier», «Furieux», «Forbin», «Bombe», «Dragonne», «Dagne», «Couleuvrine», «Requin», «Amiral Duperré», «Primauguet», «Courbet», «Amiral Baudin», «Sfax», «Redoutable», «Duguesclin», «Bayard», «Rigault de Genouilly» y «Fortait».

Las listas electorales en Barcelona

En las listas electorales correspondientes al distrito de la Audiencia, en la letra B, se han omitido nada menos que *veintiuna calles!*

Las personas que inspeccionen la libreta que se refiere al espresado distrito y letra B, en vano buscarán, porque no los han de encontrar, los nombres y apellidos de los electores de las siguientes calles: Quintana, Rambla del Centro, idem de Estudios, idem de las Flores, calle de Raurich, Riera del Pino, idem de San Juan (números pares), calles de Ripoll, Roca, Sagritans, San Buenaventura, San Felipe Neri, San Honorato, San Severo, Santo Domingo del Call, Sellent, Tapinería, Torrente de Junqueras, Trompetas, de Jaime I, Bertrallans y Vidal. Total *veintiuna calles* que no figuran en las listas electorales.

Este dato ¿no es suficiente para que el pueblo empiece á abrir los ojos y se convenzan de cómo van á practicar *sinceramente* el sufragio universal los conservadores? Ahora ya empezamos á comprender por qué en el ayuntamiento remendado que hoy rige en Barcelona cuenta ardientes partidarios la reforma interior de la ciudad. De golpe y porrazo han sido suprimidas veintiuna calles. Con tales *boquetes* electorales no será extraño que los conservadores ganen las futuras batallas electorales. Pero á este precio libre Dios á todo hijo de vecino de obtener cualquier victoria.

(El Mercantil Valenciano.)

Sacerdote y tenor

El hecho singular que vamos á referir ha ocurrido en Chicago.

Reside allí desde hace algún tiempo un sacerdote muy afamado por su saber y sobre todo por su arrebatadora elocuencia.

A sus admirables pláticas asistía numeroso público que no se cansaba de escuchar la palabra del pastor.

Días atrás se hallaba el templo lleno de bote en bote, como de costumbre.

El orador estuvo inspiradísimo y su auditorio se veía obligado á contenerse para no aplaudirle y aclamarle.

Pero una vez terminada la plática religiosa, y cuando los oyentes iban á reti-

rarse, al bueno del sacerdote exclamó con sosegada voz:

—¡Alto, señores! Mi sermón de hoy tiene un apéndice, completamente ajeno á la importante cuestión de que acabamos de tratar. Preparaos á recibir una noticia extraordinaria. He cumplido 34 años, tengo seis hijos, y el cargo evangélico que desempeño no me produce lo bastante para mantener á mi familia. Ahora bien; como poseo una magnífica voz de tenor y he hecho mis estudios artísticos en una academia de música, he aceptado una contrata para uno de los teatros de esta capital.

Me dan 6.000 pesetas mensuales y saldré dentro de pocos días á la escena, tomando parte principal en una de las óperas más célebres del repertorio moderno.

Oportunamente, se pondrán en circulación los correspondientes programas, y espero que iréis á aplaudirme y alentarme en los primeros pasos de mi carrera artística.

En el teatro amigos míos, podréis hacerme las ovaciones que vuestra religiosidad no ha podido tributarme en el templo.—A.

(El Liberal).

MAHON

Invitados por atento oficio del Sr. Alcalde de esta ciudad publicamos con gusto el programa que aprobó en fecha de ayer el Ayuntamiento de los festejos que deben celebrarse por Ntra. Sra. de Gracia.

Nuestros deseos de ver coronada la fiesta con gran éxito no dudamos se realizarán, dado el entusiasmo que reina entre el vecindario y los sacrificios que el municipio se impone. Por nuestra parte ofrecemos incondicionalmente para la realización de estos festejos las columnas de EL LIBERAL.

PROGRAMA de las fiestas de Mahon para los días 6, 7 y 8 de Septiembre de 1890. festividad de Ntra. Sra. de Gracia.

Día 6

A las 3 de la tarde

APERTURA

Disparo de morteretes en la plaza de la Esplanada.—Repique general de campanas.—Banda de música con los niños asilados en los Establecimientos municipales que cantarán coros alusivos.—Qira banda de música que acompañará el Baile infantil de Escocia.

Inauguración de las Férias, en la calle de las Moreras.

A las nueve

GRAN RETRETA

con farolios, antorchas y estandartes, bandas de cornetas y músicas, comisiones de las Sociedades recreativas y una cabalgata con trajes á la antigua.

Iluminación general.

Día 7

A las diez de la mañana

REPARTO DE PREMIOS

á los niños de las escuelas municipales en el Teatro Principal.

Juegos gimnásticos por los alumnos del Profesor D. Eusebio Ferrer.

Himnos á la Instrucción por los escolares del Establecimiento público de música.

Varias piezas por la Sociedad de sextetos.

A las 4 de la tarde

FIESTAS MARÍTIMAS EN EL PUERTO

Cucaña de botalon.—Regatas al remo y á la vela.—Música en el paseo de la Alameda.

A las 7

Disparo desde un pontón de sorprendentes ramilletes de fuegos acuáticos.

A las nueve y media

ORFEÓN

Cien coristas y una orquesta de sesenta Profesores ejecutarán escogidas piezas en la plaza de la Constitución.

Día 8

A las ocho de la mañana

DIANA

por las músicas y bandas de cornetas que recorrerán las calles de la población vistosamente engalanadas.—Disparo de morteretes en la Plaza de la Esplanada.

A las 12

Socorros extraordinarios á los pobres de la Beneficencia Domiciliaria, á los asilados en los Establecimientos municipales y á los presos en la Cárcel del Partido.

A las 4 de la tarde

FIESTA TRADICIONAL

Carreras de caballos, potros y mulos en el Cos Nou.

Música en la Alameda.

A las 9

GRAN CASTILLO DE FUEGOS ARTIFICIALES

Se disparará en la Esplanada, compuesto de nueve partes, á cargo del Director del Establecimiento pirotécnico de los Sres. Tarruella y Berch de Barcelona. Orquesta en el paseo de Isabel II. Iluminación general.

Tan luego como el Sr. Inspector de policía tuvo noticia de nuestra denuncia referente á que alguno de sus subordinados entraba á altas horas de la noche por la ventana en una casa sospechosa, practicó las debidas diligencias en averiguación del hecho resultando de las mismas no ser exacto lo que se nos había asegurado. Por su parte el Sr. Delegado de Vigilancia manifestó á todos sus subordinados que estaba dispuesto á castigar con mano enérgica cualquier abuso que cometieran en el desempeño de su cargo.

Por disposición del Sr. Alcalde los coches que concurren á San Clemente el día de la fiesta se colocarán en dicha villa al final de la calle de San Jaime tanto para el apeo como para el embarque de viajeros.

Ha sido nombrado Agente Consular de Francia en Manacor D. Matías Antich.

Segun tenemos entendido en Mallorca se ha impuesto un día más de ventileo á las procedencias del continente, y han aumentado hasta 24 las 6 horas que hacían sufrir á las procedencias de esta isla. A consecuencia de esto se nos dice que el «Puerto Mahon» no admitirá pasajeros para Alcudia.

Según noticias muy pronto hará escala en Porto-Celis (Manacor) el vapor *Portilla-Wite*.

Por la Alcaldía se ha impuesto la correspondiente multa á un cochero por haber atravesado con su coche la calle Nueva en dirección contraria á la prevenida.

El Sr. Alcalde de esta ciudad, en cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento en sesión de ayer ha pasado hoy atenta comunicación á todas las autoridades tanto civiles como militares y á otras personas invitándoles á que cada uno en su esfera de acción contribuya al mejor esplendor de las fiestas que han de celebrarse los días 6, 7 y 3 del próximo mes de Setiembre.

Segun manifiesta la *Verdad* de Manacor dícese que en el sumario que por denuncia del ayuntamiento de la citada villa, se instruye contra el procurador de Juzgado don Juan Riera y Servera, por retención indebida del dinero y efectos

pertenecientes al difunto D. José Sans, á instancia del Ministerio Fiscal la Sala de la Excelentísima Audiencia ha acordado dirigir el procesamiento contra dicho señor Riera.

Sabemos que entre los aspirantes al cargo de Registrador de la Propiedad del partido de Palma, vacante por jubilación del que lo desempeñaba, figura el que actualmente lo es del de Inca D. Mariano Blanco, persona muy entendida, que posee conocimientos especiales en la legislación del país.

El día 27 de Julio último fueron sustraídas del predio Savall, término de Manacor, varias piezas de madera de álamo, y noticioso el comandante del puesto de la guardia civil de dicha villa, practicó tan oportunas gestiones que el jueves último consiguió encontrarlas capturando al autor de la sustracción y poniéndole á disposición del tribunal competente juntamente con el cuerpo del delito.

Ha sido trasladado á la Cárcel de Albacete el Director de la de Palma D. Fernando Sanz habiendo sido nombrado para sustituirle D. Pablo Tejero.

En Sintañv. han sido denunciados por la guardia civil varios pastores por haberlos sorprendido apacentando 28 cerdos en el *Camp d' en Boyer* sin permiso del dueño de la propiedad.

Muchos consumidores de sellos de correos se quejan de la escasa cantidad de goma que tienen los que corren en la actualidad, en términos de que muchos de ellos no se pegan.

La Audiencia de este territorio publica en el periódico oficial de esta provincia el anuncio para la provision con carácter de habilitado, de la Escribanía de actuaciones vacante en el Juzgado de Inca.

Los aspirantes que reúnan los requisitos exigidos por las órdenes vigentes pueden presentar á dicho Juzgado sus instancias en el término de veinte días á contar de la insercion del correspondiente anuncio en la *Gaceta*.

Un vecino del pueblo de Puigpelat, distrito de Vallsal penetrar hace pocos días en una cuba de vino de unas doscientas cargas, a consecuencia de los gases desprendidos por los residuos del vino, falleció afixado.

De El Felanigense:

Los viñedos de esta comarca ofrecen en la actualidad á nuestros ojos un aspecto encantador. Verdes, lozanos y con una arrogancia de que carecían otros años, ostentan vigorosos el escaso fruto que por toda cosecha aguardan intranquilos nuestros afanosos agricultores.

La madurez de la uva está próxima, la calidad promete ser excelente; falta ahora que los precios de este fruto déa á los viticultores un producto que les recompense algo de las incalculables pérdidas sufridas en el resto de cosecha del año actual.»

En los baños de Milagro, de Tarragona, se ahogó una niña de unos tres años de edad que en unión de otro hermanito mayor habia dejado su familia en uno de los departamentos de aquel balneario.

El oficial 5.º de esta Delegación de Hacienda D. Pedro Arguimbau, antiguo y celoso funcionario ha sido nombrado Inspector de Hacienda, recibiendo con este nombramiento un ascenso que era muy merecido.

Para cubrir la vacante que deja, ha sido nombrado D. Francisco Rosselló, empleado en la misma oficina.

Por Real orden de 1.º del corriente ha

sido declarado cesante del cargo de Secretario de este Gobierno civil, D. Juan Muntaner, antiguo funcionario que ha ejercido diversos cargos en este mismo Gobierno.

Se asegura que será nombrado en comisión Jefe de la seccion de Fomento de este Gobierno Civil, el secretario cesante D. Juan Muntaner.

De «La Almudaina»:

«Continuando las visitas de inspeccion y vigilancia en la plaza Mayor, tiendas y puestos de venta de comestibles, el señor Layol, ha encontrado buena cantidad de carne en estado de descomposicion, multitud de chorizos extremeños descompuestos también; manzanas dañadas y sobre dos kilogramos de jamon averiado.

Todos estos géneros han sido inutilizados.

—Se ha establecido en la plaza de San Francisco un juego de caballitos del Tio Vivo.

Parece que el dueño del aparato, que funciona ya desde hace tres noches, no tiene hasta ahora sino motivos para bendecir el instante en que montó sus galeatas, caballos y hasta un barquichuelo, pues hay muchacho que para tener dinero con que pagar el montaje, ahorra por las mañanas el céntimo que le habia de costar el aceite para poner en el pan del desayuno.

La afición, por lo tanto, es decidida.

—El domingo último á cosa de las tres de la madrugada, un bote de Portopí tripulado por dos marineros, navegaba por la costa O. de esta isla desde el cabo de Calafiguera con rumbo al arrecife denominado el Toro, con objeto de zarpar algunos avíos de pesca (gambins) que tenia tendidos en aquellas inmediaciones.

Al pasar el freo que separa los dos principales islotes, un golpe de mar, que era muy grueso en aquella hora y en tal paraje, llenó totalmente su cubierta, cuyos embornales por ser en exiguo número no dieron tiempo á escurrir el agua cuando vino otro golpe mayor y llenando completamente la barquilla la echó á pique.

De los dos tripulantes, el de más edad ganó tierra en el islote que tenia cercano y el más jóven se dirigió nadando hacia un falucho que distinguió fondeado al abrigo del tiempo en el paraje denominado *es Prims des Toro*, falucho que resultó tripulado por el patron *Conquet* (sentimos no conocer más que el sobrenombre) y otro marinero, los cuales pasaron á recoger el naufragio del islote, despues de tener á bordo al que fué á pedirles auxilio y con ellos se dirigieron á salvar la nave sumergida, la cual despues de algun trabajo pudieron poner á flote y convoyarla de regreso hasta Portopí, habiendo perdido el timon y algunas otras piezas del aparejo y de los utensilios de pesca.

Unos amigos nuestros á quienes debemos esta relacion, que se hallaban á la orilla pescando aunque en la parte denominada *els Fondals*, antes de advertir ni tener noticia del naufragio ocurrido, vieron un falucho de porte especial que pasó el freo con rumbo á Calafiguera y á penas tuvo la mar gruesa arrió la mayor y virando á fuerza de remo, volvió á pasar á pocas brazas del bote sumergido que tenia fuera del agua el botalon de proa con buena parte del foque y se largó con dirección á la Caleta sin hacer caso ni sin reparar en el barco sumergido.

—Ayer por la mañana corrió con alarmante insistencia en esta ciudad la especie de haber fallecido de enfermedad sospechosa en el Hospital militar uno de los soldados que vinieron el miércoles de Valencia.

La noticia llegó á engrosar de tal modo que hasta se aseguraba á las once que se estaba practicando la autopsia del cadáver en el mencionado Hospital.

Como la voz era general y el público nos acusaba á preguntas recurrimos para

informarnos á los centros oficiales y en ninguno se tuvo noticia de tal defuncion; hasta que á cosa de las doce recibimos por teléfono atento recado del excelentísimo Sr. Gobernador Militar de esta plaza con el que nos rogaba desmintiésemos de una manera absoluta la noticia que circulaba, asegurando que en dicho Hospital falleció soldado alguno ni habia entrado en él ningun enfermo desde hacia cuatro dias.

Excusamos asegurar que complacemos á dicha autoridad con el mayor gusto, pues de semejante manera recobrarán la tranquilidad muchas personas que al parecer la habian perdido.

BOLSA DE MADRID

12 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior. 76'850
4 por 100 amortizable 00'000
Billetes Hipotecarios de Cuba 107'800

BOLSA DE BARCELONA

12 de Agosto 4'20 t.

4 por 100 int.. 77'000
4 por 100 ext.. 79'170
4 por 100 amortizable. 90'000
Billetes Hipotecarios de Cuba 108'000
Banco Hispano Colonial 62'250
Acciones ferrocarril Francia 53'350
Id. Norte 77'850
Id. Orense 20'050
Id. Almansa 125'000
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte 83'300
Id. Almansa 77'000
Compañía Trasatlántica 88'250
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 26 rs. vn.
paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 12

De Panzocola bergantin goleta «Amalia», capitán D. Manuel Ciruaga con 12 trips, y maderas.

De Barcelona pailebot «María», patron Gabriel Marsal, con 5 trips, harina y efectos.

Buques despachados.

Día 13

Para Palma vapor «Menorca», Capitán D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

SANTOS DE HOY

Stos. Casiano ob. de Imola, Hipólito y Máximo monje y Stas. Concordia y Elena mrs.

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Calisto y Marcelo obs., Eusebio pbro., y Sta. Atanasia vda.

MISCELANEA

Una señora caritativa le pregunta á un ciego que pide limosna en la puerta de una iglesia:

—¿Cuando se marcha usted, irá al guien acompañándole?

—No, señora, me voy solo.

—¿Y no le pasa á usted nada?

—Nada, porque ando con los ojos muy abiertos.

Entre pintores:

—¿Y tú por qué no has expuesto este año ningun cuadro?

—¡Es todo un drama!

—¿Qué pasó?

—Me comí el modelo. Puntaba un bodegon y me moria de hambre, y mi modelo era una liebre.

Nuevo sistema de reparar un olvido:

—Amigo mio, perdóneme usted por no haberle felicitado cuando le dieron

la encomienda de Carlos III.

Leí la noticia en los periódicos; pero... la verdad, no podia figurármelo.

Una viuda con tres hijos menores se casa con un viudo, también con hijos. El nuevo matrimonio tiene también descendencia.

El marido y la mujer oyen de pronto un gran ruido procedente de una sala inmediata.

La esposa corre á ver lo que ocurre y al volver le dice el marido:

—¿Qué pasa?

—Nada. Que tus hijos y los míos estaban pegando á nuestros hijos.

JAZMINES COLOSALES

El Sr. Dordoni, floricultor muy conocido en Buenos Aires, República Argentina, y muy aficionado á hacer curiosos experimentos, acaba de efectuar una «cruza» magnífica, mediante la cual obtiene jazmines del Cabo colosales.

Baste decir que recientemente una de sus plantas ostentaba cuatro flores del tamaño de un plato común.

Para obtener tal resultado injerta un gajo de jazmin en una planta de magnolia que tenga entre cuatro y siete años de edad.

Parece que la sávia de la magnolia alimenta poderosamente el desarrollo de los jazmines del Cabo haciéndolos llegar á tener un gran tamaño y el aroma más delicado.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 12 5-45 t.

El Sr. Sagasta ha almorzado con S. M. la Reina Regente.

En Marruecos toma gran incremento la guerra civil. El Sultan ha marchado á Mequinez y organiza fuerzas para reprimir á los rebeldes.

El cólera toma incremento en la Meca.

En Madrid existen muchos enfermos de viruela.

En Melilla continúa la tranquilidad ejerciendo el Gobernador mucha vigilancia.

Se han cambiado notas entre los gobiernos de Italia y Austria.

Madrid 12 7-45 t.

Los salvajes de la isla de Yap en el archipiélago Carolino, sorprendieron en el bosque un destacamento de soldados españoles sin armas y mataron la mitad de ellos. Se ha autorizado al Capitan general de Filipinas por telegrama para que mande tropas de desembarco con el fin de castigar á los culpables.

Madrid 13 10-15 m.

Segun la Gaceta de hoy en las provincias de Alicante, Badajoz, Toledo y Valencia se registraron ayer solo 46 invasiones y 24 defunciones del cólera.

Los obreros de Málaga han vuelto á reanudar sus trabajos.

Los pasajeros que han salido esta tarde para Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. Mateo Fontiroig, José Torres, Rafael Juliá, José Frontera, Francisco Guasp.—Total 5.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: S. José, frente al Fielato

EDICTO

El Recaudador de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hace saber: Que con arreglo al edicto publicado en el "Boletín Oficial", de 9 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del primer trimestre de 1890-91 de las contribuciones territorial e industrial tendrá lugar en el distrito municipal de Mahon durante los días 14 al 19 de este mes en el local de la Recaudacion sito en la calle del Angel n.º 14 desde las 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo de la Instruccion de 12 de Mayo de 1888. Mahon 12 de Agosto de 1890.—El Recaudador Subalterno, Gonalons, Carreras y C.ª

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Agosto de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos á cinco pesetas, y distribuyéndose 1.095.000 pesetas en 1.530 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	140.000
1 . . . de	70.000
1 . . . de	35.000
1 . . . de	15.000
23 . . . de 3.000	69.000
1.200 . . . de 500	600.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 70.000 pesetas	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 35.000 pesetas	49.500
2 aprox. de 4.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	6.000
2 id. de 1.750 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	3.500
1.530	1.095.000

Mahon 10 Agosto 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Salicilatos DE BISMUTO Y CERIO de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlcera del estómago y piroxis con erupciones féridas. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas. Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL: Almería. Farmacia VIVAS PÉREZ desde donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cts. más por certificado. POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas. De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Se necesitan para la colocacion de puentes, en la calle de la Infanta n.º 74.

Operarias

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, asi recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical, y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Escribiente

Hay uno que desea colocacion. Informarán en esta imprenta.

LA ACREDITADA MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y explosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Solitarios

de nacar con iniciales de oro de ley. Véndese al precio de 8 pesetas el par en la platería de Juan Tuduri, hijo, Plaza del Carmen número 11.

Nodriz

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar á media leche en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de San Sebastian n.º 27.

Para vender

Lo está una Máquina para calzado, especial para bordados. Informarán en esta imprenta.

Casa para alquilar

Calle de Prieto y Caules 64. Informes Frailes 36.

Fees de vida

Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.

Para alquilar

Lo está en San Luis el Horno de Pepe, situado en la calle de San Luis (Cos) de dicho pueblo. Para informes en el mismo.

Para vender

Lo está un magnífico almacén para toda clase de utensilios situado en Vista Alegre; para informes Cifuentes 32. 2

Para vender

Lo está una viña que está situada en el camino llamado "De's Marquedale", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

AÑO XLIX

La Moda Elegante Ilustrada

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS INDISPENSABLE EN TODA CASA DE FAMILIA

Publicase los días 6, 14, 22 y 30 de cada mes. Aparte de las secciones de modas y labores de utilidad y adorno, da al año sobre 250 columnas de escogida lectura.

PRECIOS DE SUSCRICION EN PROVINCIAS

EDICIONES DE LUJO

PRIMERA EDICION:—48 figurines iluminados, 40 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados, ó selectas piezas de música.

Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11. SEGUNDA EDICION:—24 figurines iluminados, 30 suplementos con patrones trazados en tamaño natural, ó grandes hojas de dibujos para toda clase de labores y bordados. Un año, 28 pesetas; seis meses, 15; tres meses, 8.

EDICIONES ECONÓMICAS

TERCERA EDICION:—12 figurines iluminados, 24 suplementos con patrones de gran tamaño, dibujos para toda clase de bordados y labores.

Un año, 18 pesetas; seis meses, 9; tres meses, 5. CUARTA EDICION:—24 suplementos de patrones trazados, ó dibujos para todas clases de bordados y labores. Un año, 14 pesetas; seis meses, 7; tres meses, 4.

En Portugal rigen los mismos precios que en provincias, á razon de 184 reis por peseta.

La ADMINISTRACION de dicha publicacion (ALCALA, 23, MADRID) remite gratis un número de muestra á las personas que deseen conocerla.

En Mahon se admiten suscripciones en la Librería de don Antonio Sintés, Deyá 4, y en la imprenta de EL LIBERAL.

Zapatería La Aurora PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos. Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calceta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumeramos por no cansar. ¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7 (ANTES ARRABAL)

LA FUNERARIA

San Roque, 24

Taller de ataúdes, cuyos precios se hallan al alcance de todas las fortunas.

Todos los ataúdes contruidos en este taller reunen las mismas condiciones de elegancia y solidez, que los usados en las grandes capitales.

24, SAN ROQUE, 24

AVISO

Hoy ha empezado la venta de un horno de cal en el predio Biniparratx Petit, detallándose en partida la de terron á 28 céntimos de escudo el quintal y la grava á 16 céntimos.

Traslado

La tienda y taller de encuadernaciones de Antonio Sintés se ha trasladado á la misma calle, Deyá n.º 4.

AVISO

En el matadero hay estiércol para vender á 60 céntimos la carga y á 2'50 la carretada.